
AUTORES

Rosa Ana Alonso-Ruiz es Doctora por la Universidad de La Rioja (UR). Profesora del Departamento de Ciencias de la Educación en la UR. Licenciada en Pedagogía por la UNED y en Psicopedagogía por la Universidad de Salamanca. Maestra en Educación Infantil. Miembro del grupo de investigación AFYDO. Líneas de investigación: educación motriz, ocio, valores, currículum y formación del profesorado. Ha publicado en revistas de prestigio como *Borón* y *RIDEP*, y es autora de libros y capítulos de libro en prestigiosas editoriales como CCS y Biblioteca Nueva.

María Belén Caballo Villar es Profesora Titular de Pedagogía Social (Dpto. Teoría de la Educación, Historia de la Educación y Pedagogía Social) de la Universidad de Santiago de Compostela (USC). Miembro del grupo de investigación SEPA (Pedagogía Social y Educación Ambiental) de la USC. Líneas de investigación: educación del ocio, tiempos educativos y sociales, educación social, políticas socioeducativas y desarrollo comunitario local, y ciudades educadoras.

Laura Cruz López es educadora social, pedagoga y doctora en Ciencias de la Educación por la Universidad de Santiago de Compostela. Profesora Responsable de Titulación del Grado de Educación Social, imparte docencia desde el año 2010 en materias vinculadas al ámbito de la infancia y adolescencia en desprotección y conflicto social, y de otros colectivos vulnerables o en exclusión social, constituyendo sus principales líneas de investigación.

Jaime Cuenca Amigo es Doctor en Ocio y Desarrollo Humano, Licenciado en Filosofía e investigador asociado en el Instituto de Estudios de Ocio de la Universidad de Deusto. Ha impartido docencia en la Universidad de Deusto y en el Tecnológico de Monterrey en el ámbito de la teoría del ocio, estética, filosofía del arte y otras disciplinas filosóficas. Es autor de dos monografías y una veintena de artículos en revistas especializadas, tales como *Arbor*, *World Leisure*, *Pensamiento*, *Estudios filosóficos* o *Pedagogía Social. Revista interuniversitaria*.

Macarena Cuenca-Amigo es Doctora en Ocio y Desarrollo Humano. Profesora de estrategia y organización de empresas en los grados ofertados por *Deusto Business School* en el campus de Bilbao. Miembro del equipo de investigación del Instituto de Estudios de Ocio, donde participa en proyectos relacionados con el binomio ocio y envejecimiento, y con el desarrollo de audiencias culturales. Ha publicado en revistas especializadas, tales como: *Arbor*, *Cuadernos de gestión*, *Inguruak* e *International Review of Social Research*, entre otras.

Tamara De La Torre Cruz es Doctora en Ciencias de la Educación, Licenciada en Pedagogía y Diplomada en Educación Social. Especialista universitario en

Terapias Corporales. Miembro del grupo de investigación Formainnova, ha colaborado con la Red Ociogune. Sus investigaciones principales se centran en el aprendizaje a lo largo de la vida, formación universitaria para personas mayores y emprendimiento. Colaboradora en tareas de coordinación en Programas para Personas Mayores en la Universidad de Burgos.

Joseba Doistua Nebreda es Doctor en Ocio y Potencial Humano, Licenciado en Historia y Máster en Gestión de Ocio, especialidad en Gestión Cultural. Trabaja en la Universidad de Deusto desde 2006. Coordinador del programa Ocio Cultural Universitario de DeustoBide-Escuela de Ciudadanía de la UD. Profesor y tutor del Titulado en Cultura y Solidaridad y docente en el grado de Humanidades y en el Máster en Dirección de Proyectos de Ocio. Investigador de la línea Ocio y Desarrollo Humano de la Universidad de Deusto.

Paola Dusi es Doctora en Pedagogía Intercultural y profesora de la *Università degli Studi* de Verona, en la que imparte docencia de Pedagogía intercultural, Comunicación y Mediación Intercultural, Pedagogía de las Familias, Social y de Comunidad. Sus principales líneas de investigación son el desarrollo de las competencias interculturales, procesos identitarios y relacionales de las familias migrantes y dinámicas socio-relacionales y emotivas de la necesidad de reconocimiento individual y social.

Almudena Eizaguirre Zarza es Doctora en Gestión Avanzada por la Universidad de Deusto. Es catedrática del área de Marketing de la Facultad de Administración y Dirección de Empresas de la Universidad de Deusto, donde imparten docencia tanto de grado como de postgrado. Sus áreas de interés están relacionadas con el marketing, especialmente aplicado a contextos de ocio y turismo, el liderazgo y el desarrollo de las personas en las organizaciones. Asiste de forma regular a encuentros profesionales en estas áreas y a congresos, en calidad tanto de visitante como de ponente.

María del Camino Escolar Llamazares es Doctora en Psicología, Master en Terapia de Conducta y Profesora Ayudante Doctor de la Universidad de Burgos. Ha colaborado como terapeuta e investigadora en la Unidad de Atención Psicológica de la Universidad de Salamanca y ha trabajado como Psicóloga Orientadora en la Unidad de Empleo de la Universidad de Burgos. Sus investigaciones principales se centran en los problemas de ansiedad ante los exámenes universitarios, ansiedad ante la búsqueda de empleo y ante el emprendimiento.

Raúl Fragueta Vale es Profesor titular del Área de Didáctica de la Expresión Corporal (Departamento de Didácticas Específicas) de la Universidad de A Coruña (UDC). Miembro del grupo de Investigación *Política Educativa, Historia y Sociedad* (UDC). Colaborador externo del grupo de Investigación

SEPA de la Universidad de Santiago de Compostela. Líneas de investigación: Educación para el Ocio y Educación Física, tiempos educativos y sociales y EF, actividad física y salud en la infancia y el juego en la infancia.

María García-Feijoo es Doctora en Gestión Avanzada por la Universidad de Deusto y *MsC in Advanced Marketing Manager* por la Universidad de Lancaster (Reino Unido). Es directora del Master Universitario en Marketing Avanzado de la Facultad de Administración y Dirección de Empresas de la Universidad de Deusto. Sus áreas de interés están relacionadas con el marketing, el comportamiento del consumidor, el *coaching* y el *mentoring*, así como con el desarrollo de las personas en las organizaciones. Asiste a congresos y eventos profesionales como investigadora y como ponente.

Inmaculada Gómez-Jarabo es Licenciada y Doctora en Pedagogía por la Universidad Complutense de Madrid, con experiencia como docente tanto en educación formal como no formal. Actualmente trabaja como profesora asociada del Departamento de Didáctica y Organización Escolar de la UCM y como profesional autónoma (dedicada al perfeccionamiento profesional). Sus líneas prioritarias de trabajo e investigación son la interculturalidad, el género, la convivencia, la formación inicial y permanente del profesorado y las TIC aplicadas a la educación.

Rita Gradaille Pernas es Diplomada en Magisterio, Licenciada en Pedagogía y Doctora en Ciencias de la Educación, con Premio Extraordinario de Licenciatura y Doctorado. Completó su formación con un Máster en Género y Educación Social. Realizó numerosas estancias de investigación a nivel nacional e internacional. Miembro del grupo de investigación SEPA-*interea* de la USC (Grupo de referencia competitiva reconocido por la Xunta de Galicia). Sus principales líneas de investigación y publicación son: pedagogía-educación social, tiempos educativos y sociales, desarrollo comunitario, género y equidad.

Alfredo Jiménez Eguizábal es Doctor en Ciencias de la Educación. Catedrático de la Universidad de Burgos con cinco sexenios de investigación. Dirige grupos de investigación competitivos, Programas de Máster y Doctorado nacionales e internacionales. Autor de artículos de impacto. Experto en gestión como Vicerrector, Secretario de la Comisión de Evaluación del Profesorado Contratado de la Agencia para la Calidad del Sistema Educativo de Castilla y León, evaluador de ANECA y Agencias Vasca, Gallega y Catalana de Calidad.

Yolanda Lázaro Fernández es Doctora en Ocio y Potencial Humano, Licenciada en Psicología y Máster en Gestión de Ocio, especialidad Gestión Cultural. Trabaja en la Universidad de Deusto desde 1994. Actualmente es Directora de DeustoBide-Escuela de Ciudadanía de la UD. Es profesora acreditada desde

2008 por la UNIQUAL e imparte docencia en distintos programas de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas. Desde 2009, es miembro del Equipo Oficial de Investigación de Gobierno Vasco sobre *Ocio y Desarrollo Humano*.

María Isabel Luis Rico es Doctora en Ciencias de la Educación. Licenciada en Pedagogía. Profesora Ayudante Doctor en la Universidad de Burgos. Miembro de los grupos de investigación internacional Formadesa, Ociogune y Resortes con proyectos de investigación competitivos financiados por el Plan Nacional de I+D+i. Sus investigaciones principales se centran en el aprendizaje a lo largo de la vida, formación universitaria para personas mayores y emprendimiento.

Giuseppina Messetti es Profesora en la *Università degli Studi di Verona*, donde enseña teorías y métodos de la planificación didáctica. Sus líneas de investigación más relevantes son la dimensión emotiva y relacional de los procesos de desarrollo en la primera infancia y los métodos de enseñanza y aprendizaje en contextos formales y no formales.

M.ª Carmen Morán de Castro es maestra, pedagoga y psicóloga; Doctora en Pedagogía por la Universidad de Santiago de Compostela. Profesora del Departamento de Teoría de la Educación, Historia de la Educación y Pedagogía Social. Coordina el Grado en Educación Social en el que imparte docencia, así como en el Master de Formación de Profesorado de Secundaria. Entre sus líneas de investigación y publicación se destacan: Tiempos sociales y educativos (particularmente los escolares); Educación y políticas de bienestar social; Educación y sociedad (particularmente procesos de inclusión y equidad educativa).

María del Carmen Palmero Cámara es Licenciada en Pedagogía y en Psicología. Doctora en Ciencias de la Educación. Profesora Titular en la Universidad de Burgos con acreditación a cátedra y tres sexenios de investigación. Contratada en universidades de Chile, México, Colombia y Venezuela. Evaluadora en ANECA y en Agencia Catalana de Calidad Universitaria. Dirige grupos de investigación nacionales e internacionales, proyectos de I+D+I y tesis doctorales. Secretaria de AEPUM y Directora de Programas Universitarios para Mayores en la UBU.

Ana Ponce de León Elizondo es Catedrática de la Universidad de La Rioja. Doctora en Ciencias de la Educación, Premio Extraordinario Doctorado (1996). Directora del Grupo de Investigación Actividad Física y Deporte en el espacio y tiempo de Ocio [AFYDO] de la UR y miembro fundador de la Red de Investigación OcioGune. Ha sido IP en 17 proyectos de I+D+I en temas de Educación, Ocio, Actividad Físico-deportiva y Familia; ha dirigido 10 tesis doctorales y es autora de más de un centenar de libros, capítulos de libro y artículos científicos.

Monia Rodorigo es Doctora en Innovación Educativa y profesora en la Universidad de Almería. Se dedica a la innovación de la enseñanza y a la investigación socio-educativa, tanto en ámbitos educativos formales como no formales. Sus líneas de investigación más relevantes son la educación inclusiva, la interculturalidad, la mediación, la educación social y la coordinación interprofesional.

Jesús Vicente Ruiz Omeñaca es Doctor por la Universidad de La Rioja. Maestro de Educación Física en el CEIP Las Gaunas (Logroño). Últimas publicaciones: Ruiz Omeñaca, J.V. (2015). *Valores, adolescencia y deportes de equipo*. Sevilla: Wanceulen. Benes, O., Lozana, A., Morales, R.O., Narciso, M.C., Pérez, N., Ruiz, R.; Ruiz, J.V. y Soto, A.M. (2015). *Jugando con los cuentos*. Sevilla: Wanceulen. Líneas de investigación: valores en el deporte, aprendizaje cooperativo en educación física.

Magdalena Sáenz de Jubera Ocón es Doctora en Ciencias de la Educación por la Universidad de Alcalá y Licenciada en Pedagogía por la Universidad de Navarra. Profesora en la Facultad de Letras y de la Educación de la Universidad de La Rioja. Miembro del grupo de investigación AFYDO. Investigadora en temas de Educación, Orientación para la carrera y Ocio, autora de varias publicaciones sobre ocio y educación, competencia digital docente, propuestas organizativas y de educación inclusiva para la mejora de la práctica educativa.

Eva Sanz Arazuri es Profesora Contratada Doctora de la Universidad de La Rioja. Doctora en Ciencias de la Actividad Física y el Deporte (2005). Miembro del Grupo de Investigación Actividad Física y Deporte en el espacio y tiempo de Ocio [AFYDO] de la UR y miembro fundador de la Red de Investigación OcioGune. Ha sido investigadora en 10 proyectos de I+D+I en temas de Educación, Ocio, Actividad Físico-deportiva y Familia; ha dirigido 9 tesis doctorales y es autora de medio centenar de libros, capítulos de libro y artículos científicos.

María Ángeles Valdemoros San Emeterio es Profesora Titular en el Departamento de Ciencias de la Educación de la Universidad de La Rioja (UR). Doctora por la UR. Especialista universitaria en Educación para la Salud y Animación Sociocultural. Miembro del equipo de investigación AFYDO. Miembro de la Red de Equipos de Investigación en Estudios de Ocio, Red OcioGune. Investigadora en temas de educación, ocio, familia, valores, currículum y actividad física, ha dirigido 2 tesis doctorales y participa en investigaciones de I+D+I, autora de 5 libros, y 45 capítulos de libro y artículos científicos.

Ángela de Valenzuela Bandín es Diplomada y habilitada al Grado en Educación Social. Es becaria-contratada predoctoral (FPI) del Ministerio de Economía y Competitividad en la Universidad de Santiago de Compostela, mediante

su vinculación al proyecto de investigación coordinado del Plan Nacional de I+D+i (2012-2015). Sus líneas principales de investigación son: juventud en situación de riesgo y/o dificultad social, pedagogía del ocio y tiempos educativos y sociales; con diferentes aportaciones científicas.

Laura Varela Crespo es Diplomada en Educación Social, Licenciada en Pedagogía y Doctora en Ciencias de la Educación. Miembro del grupo de investigación SEPA-interea de la Universidad de Santiago de Compostela, reconocido como Grupo de investigación de referencia competitiva. Sus principales líneas de investigación son: educación social y políticas públicas de bienestar; tiempos educativos y sociales.

Lara Varela Garrote es Profesora Contratada Doctora del Área de Didáctica de la Expresión Corporal (Departamento de Didácticas Específicas) de la Universidad de A Coruña (UDC). Miembro del grupo de Investigación Política Educativa, Historia y Sociedad (UDC). Colaboradora externa del grupo de Investigación SEPA de la Universidad de Santiago de Compostela. Líneas de investigación: Educación para el ocio y Educación Física; tiempos educativos y sociales y EF; actividad física y salud en la infancia; el juego en la infancia.

Ana Viñals Blanco es Doctora en Ocio y Desarrollo Humano (Instituto de Estudios de Ocio de la Universidad de Deusto) y licenciada en Publicidad y Relaciones Públicas (Universidad del País Vasco). Profesionalmente ha trabajado en el ámbito de la comunicación, la producción de eventos y la gestión educativa; y en el área de la investigación ha escrito diversos artículos en revistas especializadas, tales como *ENCATC Journal of Cultural Management and Cultural Policy*, *Global Journal of Mangement and Business research*, *Communicatiosn Papers*, *Fonseca Journal of Communication* o *Revista de la Asociación de Sociología de la Educación*. Más información: <http://anavinals.wordpress.com/>.